

## RUSIA RECHAZA PROPOSICIONES CHINAS

## EL EXPLORADOR BYRD DESCUBRE NUEVAS TIER'AS

### Una nueva ola fría azota los estados del Norte de Estados Unidos

Chicago, 30.—La temperatura ha vuelto a bajar de cero, con motivo de la nueva ola fría que entró por el medio oeste anoche y se ha repetido la escena presentada en noviembre de 1920, en que unos peregrinos que en romería habían ido a la roca de Plymouth estuvieron a punto de perecer de frío y algunos perecieron a consecuencia del viaje. En los estados del Norte sopla un intenso viento de las regiones árticas, y las muertes ocurridas hasta el momento ascienden a diez, en el Canadá. La temperatura se sostiene a 12 grados bajo cero, en los estados de Iowa, Nebraska, Missouri, Kansas e Illinois.

cantidad de terrenos adyacentes. El vuelo se efectuó sin contratiempos.

### Ceremonias fúnebres a soldados yankees

New York, 30.—Once años después de su muerte, los cuerpos de setenta y cinco soldados americanos regresaron a su patria para ser enterrados en el suelo nativo por el cual lucharon a bordo del vapor "Presidente Roosevelt" que entró custodiado por diez aeroplanos. Servicios fúnebres corrientes se verificaron en el cuarto de las banderas de la Compañía de vapores de la United States Lines. Un cura, un Rabí y un Misionero oficiaron las ceremonias. Entre los cuerpos hay 29 no identificados.

Todos serán colocados en un mausoleo en el Cementerio de Detroit.

### Víctimas del frío en Norte América

Chicago, 30. La ola fría más intensa que en meses de noviembre se haya sentido en los E.E. U.U. se deja sentir en los Estados Centrales de la Unión, en donde el termómetro se mantiene durante todo el día en las intermediaciones de cero grado, y en las madrugadas baja seis del cero. Por lo menos 7 personas se han helado de muerte y muchas más heridas en accidentes como consecuencia del frío.

### Japón aprueba el plan americano en el conflicto ruso-chino

Tokio, 30.—El Japón, se tiene entendido, está dispuesto a convenir en el proyectado plan americano para el arreglo de la disputa chino-rusa, proveniente de la cuestión de Manchuria. El contenido de una comunicación enviada por el embajador Debuchi en Washington, se guarda con mucha reserva, y algunos deducen que es un programa del arreglo propuesto por el secretario de estado Stimson.

### Mañana sale Ortiz Rubio para Estados Unidos

Mañana saldrá para los Estados Unidos en viaje de descanso el Ingeniero Pascual Ortiz Rubio, Presidente electo de México, acompañado de prominentes miembros del Partido Nacional Revolucionario.

### El cambio en New York

New York, 30.—El cambio con una demanda irregular se cerró así:

|                |           |
|----------------|-----------|
| Libras         | 487 9/16  |
| Franco         | 0.393 5/8 |
| Liras          | 0.523 1/4 |
| Escudos helgas | 1.398 1/2 |
| Marcos         | 2393 1/2  |

## El Partido Reformista continúa sin resolver su actitud política

Visitamos hoy el despacho del Lic. Don Francisco Ross para conocer el resultado de las deliberaciones entabladas entre los miembros del Comité Directivo del Partido Reformista con el fin de marcar la ruta que debe seguir en el proceso electoral próximo, y nos di-

jo ese distinguido jurista que aún no se ha determinado la actitud.

En todas las entidades políticas militantes se observa un espíritu de expectación, se retraen de entrar en combinaciones, y esperan quien sabe qué oportunidades.

### Ortiz Rubio fue notificado de su nombramiento

México, 30.—La Comisión del Congreso Nacional nombrada para notificar al señor Ingeniero Ortiz Rubio el decreto del Poder Legislativo que lo declara Presidente electo de México se trasladó inmediatamente a la residencia del mencionado señor Ortiz, seguida de la mayoría de los diputados y senadores, encontrándolo en compañía del general Manuel Pérez Treviño, Presidente del Partido Nacional Revolucionario y de la mayoría de los miembros directivos del mismo. El diputado Michoacano Melchor Ortega fue el encargado de hacer uso de la palabra, en breve discurso, que fué interrumpido por los entusiastas aplausos de la enorme concurrencia que lo rodeaba. Enseguida se sucedieron los abrazos, apretones de manos y felicitaciones por el triunfo obtenido por el partido nacional revolucionario. Hasta altas horas de la noche la casa del presidente electo sita en las calles de Durango y Veracruz estuvo muy concurrida por infinidad de personas que fueron a darle la enhorabuena. Continuando llegando innumerables mensajes de felicitación al señor Ortiz Rubio.

### El soviet ruso rechaza las proposiciones de China

Moscow, 30.—El gobierno soviet rechazó hoy la pro-

### Mujeres aviadoras buscando el record de duración en el aire

Los Angeles, 30.—Después de volar en círculos toda la noche sobre el área metropolitana del puerto aéreo, las dos jóvenes aviadoras que se habían propuesto establecer un record de duración en el aire, Elianor Smith y Bobby Trout, dejaron caer un mensaje sobre el campo esta mañana, anunciando que todo marchaba bien y que esperaban permanecer más tiempo alejadas de la tierra. Las muchachas salieron ayer a las nueve horas y cuarenta minutos.

posición del gobierno nacionalista chino para nombrar una comisión mixta con un presidente neutral para arreglar la disputa de China en el ferrocarril del Este. Al mismo tiempo el premier de la unión soviética Alexis Rykov declaró que Rusia no intenta quedarse con ningún territorio de China.

### Éxito del explorador Richard E. Byrd

New York, 30.—El "New York Times" el "St. Louis Post Dispatch" y los periódicos afiliados a ellos publican mensajes del comandante Richard E. Byrd, explorador antártico, en que comunica haber llevado a efecto un raid sobre el Polo Sur en que logró localizar una gran

## Dificultades que crea la comisión de sanidad

Se comenta mucho en tono de censura entre los comerciantes la actitud que ha asumido la comisión técnica de sanidad en relación con la calificación llevada a término de los arrendamientos de los locales del mercado central.

El decreto legislativo número 180 de 14 de agosto del año en curso marca las reglas que rigen esta calificación, señala como se integra la comisión calificadora y define las normas todas a que deben ajustarse los arrendamientos.

Pues bien, ese decreto fué cumplido, se nombraron debidamente los miembros de la comisión calificadora, estos hicieron con juicio y buena consulta la definitiva calificación de que habla la ley, y cuando no requería más que la ejecución, la comisión de sanidad, por cuanto juzga que es poco el

aumento que obtuvo en sus entradas—cerca de tres mil colones mensuales—se presenta en el camino como un obstáculo en entera oposición al decreto regulador de este negocio, desaprueba el informe de los calificadores, y pretende introducir innovaciones a su antojo.

Esto es lo que se comenta con absoluto desagrado.

Por nuestra parte declaramos que con el supradicho decreto a la vista, no vemos en él nada que autorice la intervención de la comisión de sanidad; pero sí pensamos que estando en desacuerdo con la calificación, el camino más corto para obtener un arreglo sería que celebrara una sesión conjunta con los calificadores para rectificar aquellas partes que el buen consejo señalara como dignas de enmienda.

## EL CUENTO DE LA LOTERIA EL BILLETE PREMIADO

El cuento del billete premiado es una de las tantas faces en que se subdivide la historia del cuento, que tiene tan variados aspectos, que sería imposible catalogarlos en esta nota, ha servido para despojar a un señor de Heredia de unos cuantos colones.

El señor Abel Vargas ha sido la víctima del cuento del tío, en esta forma la más usual en el país y el victimario ha sido Moisés Ramírez Oviedo, que gusta de operaciones dobles, esto es, estafó a dos herederos el mismo día con intervalo de algunas horas, de su dinero.

## LA CABEZA DE LOS DESGRACIADOS NICARAGUENSES PUESTA A PREMIO

Cualquiera que lea los edictos oficiales que ha publicado la Guardia Nacional de Nicaragua en inglés y español, tendrá que confesar que en la infortunada vecina del Norte reina un sistema político que no tienen los territorios más infelices del mundo.

Ni en Arizona ni en Texas el Sheriff se permitiría pedir la cabeza de desertores, vivos o muertos, ofreciendo dinero por su captura, y la actitud de la Guardia Nacional ha de encontrar viva oposición en el país.

Vivos o muertos dice la orden de recompensa que se ha publicado, y el edicto está escrito en dos idiomas.

Entendíamos que el español era el idioma oficial de la intervenida república de Nicaragua, pero la lectura del edicto anterior nos ha puesto ante la realidad de una existencia de otro idioma también oficial porque es el que se ha empleado para escribir un documento público.

## Atento saludo de los pelotarios

Limón, 30 noviembre de 1929. Señor director de EL SOL San José. Al pisar tierra de Costa

Rica, noble e hidalga saludamos por medio de su periódico a los deportistas y culta sociedad. LOS JUGADORES ESPAÑOLES

## Actividades de Luz y Lealtad

Anoche efectuó sesión ordinaria la Sociedad Luz y Lealtad, y en ella discutíose principalmente un punto propuesto por el socio Alberto Jiménez Rojas quien expuso la conveniencia de que no hagan los oradores manifestaciones de política presidencial, que por ser anticipadas sólo traerían distanciamiento entre los asociados. No deben hacerse elogios ni censuras de personas conocidas como posibles candidatos a la Presidencia de la República, Soley, Güell, Echandi, Jiménez Ortiz, etc., para evitar rozonamientos. Fue acogida esa idea por mayoría, y en

consecuencia la Directiva dará a los oradores, cuando van a hacer campaña pública, las líneas generales a que deben sujetar sus discursos.

Del problema de papeletas no se trató; pero entre los más destacados elementos de "Luz y Lealtad", según hemos conversado con ellos, priva la idea de que debe completarse la lista de candidatos con nombres de personas de méritos, para lanzarlos en propia papeleta de esta entidad, en vista de la dificultad de realizar combinaciones con los otros partidos políticos que pudieran ser eficaces.

# El misterio de la muerte de Rasputín

El Príncipe Félix Yussupoff no parece perturbarle en lo más mínimo la demanda que contra él y el Gran Duque Demetrio Paulovitch ha interpuesto la sedicente hija de Rasputín, María Gregorievna Solovieff en cobro de un millón de dólares, por daños y perjuicios por la muerte de su padre.

bitables de las actividades del monge, que lo hacían culpable de haberse convertido en el genio maléfico de Rusia, en enemigo de la familia imperial y en instrumento de Alemania; todo lo cual niega la hija del "strannik".

\* \*

Afirma el matador que su supuesto "crimen" no fue más que un acto político motivado por la firme conciencia de que cumplía con un deber para con su patria, su soberano y las naciones aliadas, al privar de la vida al hombre que tan funesta influencia ejercía en la real familia.

La publicación del libro del Príncipe Félix Yussupoff en que éste explica cómo y por qué, en compañía de unos cuantos amigos, proyectó y llevó a cabo la muerte de Gregorio Rasputín, ha resultado en una causa ruidosa ante los tribunales franceses, pues una tal María Gregorievna Solovieff que se dice hija de Rasputín, lo ha demandado junto con el Gran Duque Demetrio Paulovitch, exigiéndoles un millón de dólares por daños

Añade Yussupoff que antes de la conjura para dar muerte a Rasputín reunió informes completos e indu-

de la de Solovieff; lo que podrá comprobarse con una compulsión entre las tres versiones, cosa en extremo interesante ya que, después de once años de rumores contradictorios sobre el suceso, muchos críticos del libro citado ponen en duda la completa autenticidad de su contenido.

Con motivo de esta causa, ha sido grande la boga alcanzada por el libro de Yussupoff, dando lugar a que se discuta ampliamente la misteriosa muerte del monge ruso, que tan poderoso llegó a ser en los últimos años del antiguo régimen moscovita.

Contra la versión de la muerte que en su libro da el matador, se alza un extraño documento que relata los hechos de modo distinto al que lo hace el príncipe en su obra. Y por otra parte, la supuesta hija de Rasputín ofrece otra versión más, también diferente de la de la reciente obra de Yussupoff, viniendo todo esto a hacer más nebulosa la tragedia que libró a Rusia de su "genio maléfico", lejos de aclararla, como era la intención del propio autor del sangriento hecho, al publicar su libro.

Gregorio Rasputín fue asesinado el 16 de Diciembre de 1916 en la mansión del Príncipe Félix Yussupoff, en Petrogrado, por el propio príncipe que en compañía de algunos íntimos había proyectado hacer desaparecer al tenebroso monge.

El documento a que nos referimos es una narración de la muerte de Rasputín contada por un arqueólogo de Boston a quien el propio Yussupoff se la relatara poco después del suceso, y ocho años antes de la publicación del libro titulado "Rasputín".

Encontrándose en Constantinopla en 1919 el referido arqueólogo se la repitió a Oscar Gunkel, por muchos años Administrador General de la sucursal de la Standard Oil en Levante, quien la escribió a la memoria el día siguiente.

Como antes decíamos, dicha narración difiere notablemente de la que hace del mismo suceso el Príncipe Yussupoff en su reciente libro, y desde luego, de la

de la de Solovieff; lo que podrá comprobarse con una compulsión entre las tres versiones, cosa en extremo interesante ya que, después de once años de rumores contradictorios sobre el suceso, muchos críticos del libro citado ponen en duda la completa autenticidad de su contenido.

## La primera versión del Príncipe

El arqueólogo de que arriba hablamos, que conoció a Yussupoff en Oxford, viajó extensamente por Rusia y hablaba bien el idioma de ese país. Poco después de la muerte de Rasputín visitó a su amigo en Petrogrado.

"Siéntese en esa silla", le dijo Yussupoff, "es el último asiento que ocupó Rasputín". Al rogarle el visitante que le contara lo acaecido, procedió a hacerlo en la forma siguiente:

"Como usted sabe, Rasputín era agente alemán y hombre de gran carácter, que además poseía indudablemente gran vitalidad y poder hipnótico, extraordinario. Esto último lo usaba del modo más insidioso con los hombres y las mujeres de los altos círculos sociales y políticos, pero con nadie tanto como con la Zarina, quien opinaba que la única salvación de la dinastía Romanoff estaba en una fuerte influencia alemana en Rusia. Rasputín tenía como confederados en el mismo palacio imperial a un herbolario tibetano y también a una querida suya que era dama de la Zarina, quien le había encomendado el cuidado del Zarevitch.

"Mi familia fué de las pocas entre la aristocracia rusa que no había sucumbido a la influencia del "strannik" o monge itinerante, que tal había sido Rasputín, y dándonos cuenta de que la suerte del imperio estaba en peligro por la perniciosa influencia de ese hombre, nos reunimos unos cuantos

amigos con la idea de librar al país de él.

"Rasputín raras veces hacía visitas, salvo al palacio imperial, y casi todas sus orgías las celebraba en la casa que había puesto a su disposición la familia real.

"Pensé, pues que tenía primero que captarme la confianza del monge y por medio de una dama conocida mía, le pedí una entrevista con el pretexto de que quería me curase de una enfermedad que padecía. Desde luego, puramente imaginaria. Nos vimos y trató de hipnotizarnos, y aunque he de confesar que casi lo logré, no llegué por suerte a perder toda mi presencia de ánimo. Después de este primer encuentro nos vimos con frecuencia en su casa, donde comíamos a solas, y

poco a poco se hizo evidente que mi influencia sobre Rasputín era mayor que la suya sobre mi persona. En estas comidas se bebía fuerte y solíamos cantar juntos, acompañando yo en la guitarra.

"Un día le dije a Rasputín que me marchaba el 17 de diciembre a ver a mi familia y que le agradecería en extremo me hiciera el honor de cenar conmigo en mi casa la noche antes. Rasputín me manifestó que no hacía visitas, pero después de mucha persuasión de mi parte, consintió, conviniendo en que yo iría al patio del palacio imperial que él abriría la puerta y que nadie estaría en mi casa, ni siquiera los sirvientes. Según todo esto, me dirigí al palacio imperial a media

(Pasa a la Página 3)

### Plan de la Lotería del Asilo de la Vejez

Para el Sorteo del 8 de Diciembre de 1929

Valor en premios. ₡ 5,140.00

|   |                   |
|---|-------------------|
| 1 premio mayor de ₡ 1,000.00  | ₡ 1,000.00        |
| 1 premio segundo de ₡ 500.00  | 500.00            |
| 1 premio tercero de ₡ 300.00  | 300.00            |
| 3 premios de ₡ 100.00   | 300.00            |
| 31 premios de ₡ 30.00   | 930.00            |
| 16 aproximaciones al premio mayor de ₡ 16.00 c/u                        | 160.00            |
| 10 aproximaciones al segundo premio de ₡ 12.00 c/u                      | 120.00            |
| 29 terminaciones a las 2 últimas cifras del premio mayor de ₡ 10.00 c/u | 390.00            |
| 360 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ₡ 4.00 c/u      | 1,440.00          |
| <b>456 premios</b>  | <b>₡ 5,140.00</b> |

Cartago, Diciembre de 1929.

MONS. VOLIO,  
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez

RAFAL MORÚA,  
Tesorero

JORGE O. ROJAS, B.  
Secretario

**OMEGA**  
EL RELOJ  
Suave y Exacto  
JOYERIA MULLER

El Renacimiento de esta antigua casa se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia Frente Sur de la Plaza Artillería

**PREGONEROS**  
Se necesitan en este diario. Buen sueldo

## El número del Teléfono

# 2081

## ROBERT

Pídalo si quiere ropa hecha de toda clase

# El misterio de la muerte de Rasputín

(Viene de la Página 2)  
noche el 16 de diciembre, encontrando allí a Rasputín, quien me acompañó en automóvil hasta el palacio de mi familia, que era donde yo vivía".

A continuación pásase a describir el comedor privado del palacio Yussupoff que también describe con más detalles el libro del príncipe Félix. Después viene el relato del hecho mismo que es lo que más difiere de la versión de la obra citada.

"Ya yo había dispuesto con mis amigos los conjurados, que se echara en el vino que iba a darle a mi acompañante un fuerte veneno que también se pondría en parte del alimento que le iba a servir. Para sorpresa mía Rasputín manifestó que no comería, ni bebería nada. Entonces comencé a imaginar que había entrado en sospechas de las razones que motivaran mi invitación.

"Sin embargo, después de cantar y charlar por espacio de dos horas, Rasputín cambió de parecer e ingirió varios vasos de la bebida envenenada, lo que, empero, no pareció afectarlo en lo más mínimo. Entonces me dí cuenta de que no me había provisto de un medio secundario de deshacerme de él, no pensando que el veneno había de fallarme. Una y otra vez bebió Rasputín del vino envenenado, pero aparte de que parecía ponerle menos alegre que lo que acostumbraba cuando se hallaba bajo la influencia de la bebida nada indicaba que el veneno iba a hacerle efecto alguno.

"Por último me dijo que le parecía era ya hora de volver a su casa. Entonces le dije que se quedara a escuchar una canción más que quería cantar acompañándome en la guitarra. Me excusé para ir en busca del instrumento y volví con un revólver que, al llegar a su lado, coloqué en su costado izquierdo y disparé. Cayó pesadamente al suelo, bañado en sangre, lo que, naturalmente, me hizo suponer que moriría en seguida.

"Corrí escaleras arriba para informar a mis amigos que esperaban el resultado, con estrictas instrucciones de no presentarse hasta que yo mismo fuera en su busca. Les conté lo acaecido cuando para asombro mío, la puerta que conducía del comedor a la estrecha escalera se abrió violentamente y apareció Rasputín con los ojos desorbitados, la boca espumeante y tinto en sangre. Entonces fué necesario hacerle dos disparos más para que acabara de morir.

Hoy se achaca a la gran cantidad de veneno que se le hizo ingerir el hecho de que muriera intoxicado.

**La versión del libro del príncipe**

El Príncipe Félix Yussupoff da una versión distinta de los últimos momentos de Rasputín en su libro recientemente publicado, y que como antes dijimos, ha sido causa de la demanda presentada contra el Gran Duque

Demetrio por la supuesta hija de su víctima.

Dice Yussupoff que su guitarra se encontraba en el comedor cuando ambos entraron en dicha habitación y que a ruego de Rasputín hubo de tocarla. Que pasado largo rato, temió que sus amigos, que lo esperaban arriba, se impacientaran y bajarán, por lo que subió en su busca.

Que todos discutieron la conveniencia de bajar y estrangular a Rasputín y ya se disponían a hacerlo cuando súbitamente Yussupoff se apoderó del revólver del Gran Duque Demetrio Paulovich y exigió que le dejaran concluir el asunto a él solo.

Al regresar al comedor, añade el libro, sugirió Rasputín que fuesen juntos a Los Gitanos, a donde solía hacer escandalosas escapatorias. Yussupoff rehusó y mientras Rasputín se dirigía a su precioso aparador para examinarlo de cerca, le dijo pronunciara una oración ante un rico y antiguo crucifijo que adornaba el mueble, y sacando lentamente el revólver detrás de su espalda, le hizo un disparo en el pecho.

Divergiendo de nuevo radicalmente del relato del arqueólogo, el libro afirma que los amigos del príncipe se precipitaron inmediatamente en la habitación. Habiendo examinado a Rasputín y llegado a la conclusión de que estaba muerto, cerraron la puerta y se marcharon al estudio que se encontraba en el piso de arriba.

Poco después Yussupoff se sintió inquieto y volvió al comedor, donde tras un nuevo examen al cuerpo inerte del monje, notó que aún estaba caliente. De pronto vió que comenzó a parpadear convulsivamente, lo que le demostró que aún vivía. Sin que lo esperara el príncipe, el herido con un movimiento violento se puso en pie y a continuación comenzó una violenta lucha cuerpo a cuerpo con

su matador, logrando al cabo el príncipe desasirse de los robustos brazos del monje, echando a correr escaleras arriba en demanda de auxilio. En su estudio echó mano de un bastón que tenía dentro una varilla de plomo y al volverse hacia la escalera, tropezó de manos a boca con el monje, "en cuatro patas, dirigiéndose rápidamente escalera arriba y bufando como un animal herido".

Rasputín logró llegar a la portezuela que en la parte alta de la escalera salía al patio, pero antes de alcanzar la verja de salida, fué fulminado por uno de los amigos del príncipe.

En la versión del arqueólogo, el relato termina de esta manera:

"Poco después llegó la policía, afirmando que había oído disparos, pero mi amigo Dmíeff dijo que uno de los perros de la casa había dado señales de incipiente hidrofobia y se le había dado muerte a tiros, lo que pareció dejar satisfecho a los guardianes del orden que se marcharon.

"El problema que se presentó entonces fué el de disponer del cadáver, que fué envuelto en pieles depositado en un automóvil y arrojado por último al río, desde un puente.

"Al día siguiente cuando se supo que Rasputín había desaparecido se despacharon mensajeros del palacio imperial hacia todas partes, con el fin de descubrir su paradero. Se sospechó de mí por el hecho de que mi familia no había caído bajo la influencia de Rasputín y por último decidí ir a donde el Zar y confesarle lo sucedido, en consecuencia de lo cual yo y todos mis cómplices fuimos desterrados".

## La versión de la hija de Rasputín

La supuesta hija de Rasputín, María Gregoriexna Solovieff, esposa de un oficial ruso, huyó después de la revolución a Siberia y

con las tropas de Kolchak llegó a Vladivostok, afirma rotundamente que su padre era poco menos sino más que un santo y que poseía milagrosos poderes curativos, a los que debía su predicamento cerca de la imperial familia rusa, pues salvó la vida al Zarevitch curándolo de mortal enfermedad. Dice también que en ella misma experimentó el autor de sus días sus poderes taumatúrgicos, curándole una difteria que la puso, de niña, a las puertas de la muerte.

Añade que también estaba dotado Rasputín de visión profética, habiéndole pronosticado al Gran Duque Nicolás algo que se cumplió al pie de la letra aunque no sabe decir que, pues declara que era ella entonces una verdadera criatura. También, según dice, el bendito monje predijo que si él, moriría, moriría también la familia imperial y el imperio ruso terminaría, cosa que desde luego, se cumplió. Por último declara enfáticamente que cuanto de difamatorio contra la conducta intachable de su santo padre dice Yussupoff en su libro, es una rotunda mentira. Que su padre no fué nunca amante de la Zarina; que no era espía alemán y que era la bondad personificada, a quien adoraban cuantos se acercaban a él.

Viniendo ahora a la versión de la muerte de Rasputín, según su hija, transcribiremos las propias palabras de María.

"Yussupoff—Dijo al citado periodista, con los ojos flameantes de odio—que era el hombre más rico de Rusia, deseaba conocer a mi padre esperando o simulando esperar que lo curaría de una dolencia que lo aquejaba. Por último logró acercarse a mi padre y hacerle creer que era amigo y admirador suyo. Muchas veces vi con mis propios ojos que después de beber mi padre Yussupoff bebía del

mismo vaso creyendo que eso había de curarlo. Lo mismo ocurrió aquella terrible noche del 16 de diciembre. Yussupoff vino a nuestra casa, comió y bebió con nosotros y luego rogó a mi pobre padre, que jamás sospechó nada malo de él, que fuera a su casa. Mi padre le prometió hacerlo así, y salió más tarde en la noche. Mi hermana, mi hermano y yo—mi madre no estaba en la ciudad—nos acostamos temprano, pues nunca nos quedábamos levantados hasta que se acostaba nuestro padre.

"Por la mañana me despertó un criado, que me dijo que nuestro padre no había regresado. Corrí al teléfono y llamé a la casa de Yussupoff. El mismo contestó diciéndome que mi padre no estaba con él, dándome su palabra de honor de que hera cierto lo que me decía. Un presentimiento terrible se había apoderado de mí. Me parecía que algo horrible había ocurrido, pero no sabía explicarme qué era. Este sentimiento extraño aumentó cuando un hombre me trajo una bota de andar en la nieve preguntándome si no pertenecía a mi padre. Efectivamente hera de él, pero faltaba la compañera. Llamé por teléfono al Palacio de Tsarkoe y pregunté por la emperatriz. Le conté mi ansiedad, pero cuando se enteró por lo que le dije que Rasputín, mi padre, había ido al palacio de Yussupoff, me contestó que no había motivo para asustarse: tenía que estar perfectamente bien.

"Entonces llamé a Protópoff, Ministro del interior y amigo de nuestra familia. El fué quien me comunicó la terrible nueva: mi padre había sido hallado bajo el hielo del río Moika, debajo del puente Petrovsky. Corrí allá y vi el cadáver. Estaba amarrado con cuerdas pero como cuando lo arrojaron al agua todavía no estaba muerto, había hecho un esfuerzo y roto las ligaduras

que ataban sus brazos. Una de sus manos estaba libre y sus dedos helados y muertos hacían la señal de la cruz.

"Hasta en ese supremo momento de angustia había orado. Minutos más tarde nos llevaron al palacio imperial. Era la primera vez que yo iba allí. El dolor, la pena más honda reinaba entre la consternada familia del zar.

"Cuando me vieron, las princesas se echaron a llorar. Pero la Zarina supo dominarse. Se limitó a mirarme tan tristemente... ¿Quién salvaría ahora a su hijo y la ayudaría a ella con sus consejos? En su rostro se pintaba honda ansiedad".

Y concluyó diciendo la rubia hija del célebre monje:

"Este príncipe Yussupoff ha dicho en su libro toda clase de cosas horribles, acerca de mi padre, pero mi padre era un hombre verdaderamente maravilloso. Habría oído hablar de las enormes cantidades de dinero que recibió del Zar y la Zarina, pero de seguro que nadie les ha dicho lo que hizo con ese dinero. Lo que recibía con una mavorstock en compañía de su marido. Desde este lugar lograron ambos ir a Praga con unas tropas checoslovacas repatriadas, y en esta capital quiso ella habilitar un restaurante, fracasando en su intento. Entonces la pareja se dirigió a París donde el marido encontró trabajo como fregador de automóviles en un garage. Al fin llegó a hacerse administrador del mismo garage, pero cuando la vida comenzaba a sonreír a la familia, Solovieff falleció, hace dos años dejando a su viuda con dos hijos y sin un centavo. María Gregoriexna, tras mucho luchar consiguió colocarse de ama de llaves, cargo que actualmente desempeña, aunque su mayor deseo es dedicarse al cinematógrafo. Cuenta actualmente 30 años, aunque no representa más de 25.

En reciente entrevista celebrada con el periodista norteamericano R. S. Frederick, la joven que asegura ser hija del famoso "stranik" o monje ambulante de Rusia, Gregorio, lo daba con la otra. Por eso es por lo que siempre había tanta gente pobre, tantos mendigos en nuestra casa.

Nunca perdonaré a Yussupoff la deshonra, la afrenta que me ha hecho al escribir ese libro. Todo el mundo nos mira, a mí y a mis hijas como la hija y la nietas de un aldeano inmoral que vendió a Rusia a sus enemigos y que pedía cuanto le era posible en la corte. Eso es una mentira y le agradecería que repitiera al mundo entero estas palabras mías".

Después de las tres versiones anteriormente expuestas, lejos de aclararse el misterio de la muerte de Rasputín, sigue envuelto en tinieblas más espesas aún de las que le envolvían antes de la publicación del famoso libro de Félix Yussupoff que tanto está dando que hablar.

## FRONTON JAI ALAI

Sábado 30 del cte, a las 8 y 30 p. m. hora fija se inaugura la temporada oficial de pelota vasca.

Habrán dos grandes partidos, y tres quinielas combinadas.

Tomarán parte las primeras figuras del cuadro, los nombres de los jugadores que tomarán parte el Sábado por la noche en los partidos y quinielas, se pondrán en las Pizarras del Frontón destinadas para ello.

## Nombres de los Pelotaris que componen el cuadro

Cgacartegui, Piedra, Manjarres, Pradera, Salazar, Iriondo,  
Uriona, Echaburo, Olavarrieta, Vega, Ugarte, Aguirre,  
Maguregui, Arrateo, Arriondo, Artiash

### El estado prusiano minero

Un estado feudal que por muchas generaciones rindió vasallaje a las tradiciones del país, fuertes y arraigadas, se ha decidido por convertirse en un gobierno amigo del monopolio y el primer ministro prusiano Braun ha anunciado en la Dieta ayer, que al devover Francia a Alemania las minas del Sarre, no serían entregadas a sus dueños, sino que el estado se encar-

garía de trabajarlas por su cuenta. En otras palabras, la actitud del primer ministro prusiano Braun responde a las tendencias modernas de convertir al estado en un acaparador de industrias o de empresas, contrario al sistema americano que quiere que las empresas y las industrias sean patrimonio de la iniciativa privada.

### Notas Sociales

Rogamos a nuestros lectores comunicar cualquier evento social de interés

### Notas de Cartago

En compañía de don Jorge Ortiz, a quien saludamos ayer, vino también su estimable esposa doña Angela y sus hijos don Miguel y el doctor don Jorge Ortiz Martín. Nos complace igualmente presentarles nuestro atento saludo.

Desde primeros días de la presente semana se encuentra enfermo de cuidado don Alfonso Espinac. Deploramos su dolencia.

#### Obreros sin trabajo

Ayer a las 5 de la tarde tuvo lugar en el taller de don Elías Bonilla una reunión de obreros sin trabajo. Se expuso el móvil de aquella reunión y se nombró una Junta Directiva de la cual fué elegido Presidente el nombrado señor Bonilla.

El objeto de esta asamblea es el de que unidos de la mano y confraternizados por un común infortunio: el de la miseria, que como un fantasma sordo a todo clamor, sienten llegar a las puertas de sus hogares, buscar por todos los medios pacíficos alguna solución a su tan desesperante situación.

Se nota, aun en medio de su aflictiva situación un sentido de cordura y de prudencia, pues ente las exposiciones que hicieron sentaron la de que no es que ellos pretendan que el gobierno vaya a subvencionarlos; pero que sí aspiran a

### La continuación de la política de Stresemann

El nuevo ministro Curtis anuncia que seguirá en sus principales lineamientos la política de su antecesor Stresemann, y que sería un desastre para el país, escuchar las voces de los nacionalistas que piden la desaprobación del plan de Young, que exigiría para Alemania el cambio sustancial de su política de conciliación con Francia y las naciones aliadas.

liación con Francia y las naciones aliadas.

Sin embargo, a pesar de sus declaraciones el Reichstag está considerando el proyecto que se ha presentado para impedir con fuertes penas que los miembros del gobierno alemán efectúen el plan de reparaciones de Young.

### Gente sin trabajo en New York

La ola de prosperidad que cantó en todos los tonos el presidente Coolidge era ficticia y la nación estaba experimentando una situación angustiada, que ha culminado últimamente en la administración de Hoover, quien

tiene que encarar el problema en toda su magnitud.

En el estado de New York solamente hay seiscientas mil personas sin trabajo y en Chicago la cifra alcanza a un millón de personas.

### El Comité de la Prosperidad

La iniciativa del presidente Hoover para salvar a su país de la debacle que se anuncia a consecuencia de la caída de valores en la Bolsa de New York se ha materializado en la formación de un Comité de Prosperidad, que tendrá por objeto investigar las causas de las crisis y proveer el mejo-

ramiento de la situación económica del país.

Habiendo fracasado las tentativas anteriores, el presidente Hoover ha ideado este plan, que seguramente dará resultados porque es más práctico y más en armonía con el temperamento del pueblo americano.

### El aumento de las tarifas del azúcar en Francia

Francia es un país eminentemente proteccionista, especialmente en lo que concierne a la producción agrícola, desarrollada en una forma admirable, y la ley de tarifas, contra la impor-

tación del azúcar responde a su política interna de ayuda a la agricultura.

Cuba tendrá otra contrariedad más en la nueva tarifa francesa contra el azúcar.

### Inglaterra quiere volverse proteccionista

Inglaterra ha sido siempre partidaria del libre cambio, que la convertido en el mercado central del mundo, a donde convergen y se distribuyen los productos de toda la humanidad, pero últimamente se quejan de la política financiera de la isla y el presidente de la Asociación de Manufactureros George Terrell, ha criticado duramente la actitud de

Stanley Baldwin, que en su gobierno no dió adecuada protección aduanera a las industrias nativas.

La competencia de Alemania y de los Estados Unidos está minando la estructura comercial de Inglaterra, que quiere, seguir el ejemplo americano levantando vallas contra las importaciones.

### Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL

#### Mac Donald en peligro de caer

Los conservadores q' son muy poderosos en Inglate-

rra, a pesar de la reciente derrota en las elecciones pasadas, y los liberales que son muy agresivos, especialmente bajo el comando de Lloyd George, se han asociado para oponerse al régimen laborista, y en una votación de la Cámara de los Comunes obtuvieron una relativa mayoría, que fracasó sin embargo por la ausencia de numerosos miembros conservadores.

Parece que Inglaterra no gusta de gobiernos laboristas y no es extraño que cualquier día vuelva a caer el gabinete de Mac Donald, que a decir verdad, es un gabinete de transición, incoloro, porque no es liberal ni es conservador ni comunista. El pueblo gusta de partidos fuertes definidos.

## AGENTE DE ANUNCIOS

### Se necesita

Buen sueldo a hombre activo que quiera trabajar

Presentarse con referencias a la Administración de "EL SOL"

# Constructor Contratista

Los edificios construídos son mis mejores credenciales ---o--- Completa garantía

# Enrique Cappella

# Página de la Sociedad

**Viajeros**

En Turrialba pasa una temporada la simpática señorita Consuelo Dodero.

Para Turrialba salió la señorita Elena Fernández.

De Heredia saludamos al profesor don Luis Dobles Segreda.

De Heredia vino el Licenciado don Mario Flores P.

Salió para Puntarenas doña Nelly de Flores.

Para Limón salió la señorita Hermelinda Acuña.

De Alajuela vino el señor don Antonio Rosidi.

Procedente de Alajuela saludamos al Lic. don Gilberto Barrantes.

Para Esparta salió hoy la señorita Elisa Naranjo.

Partió para su finca la Barranca el señor don Isaac Zúñiga Montúfar.

Vino ayer de Heredia don Eladio Valiente P.

Vino de Heredia el Lic. don Ernesto González Flores.

De Alajuela saludamos a don Juan Ferraro.

Para Alajuela sale el domingo la señorita Betty Jenkins.

De Puntarenas vino don Benjamín Herrera y su señora esposa doña Claudia Jiménez de Herrera.

Vino de Alajuela don Antonio Gazel.

Procedente de Puntarenas pasa una temporada en esta capital la señora Lidia María Enríquez.

**Para el exterior**

Con rumbo a los Estados Unidos saldrá el próximo sábado 7 de los corrientes el estimable caballero don Ernesto A. de Lima.

Le deseamos un feliz viaje.

**El baile de esta noche**

Esta noche a las 20 horas y en la residencia de don Abraham R. Méndez y su señora esposa se verificará un lucido baile al cual fuimos galantemente invitados.

Hay gran entusiasmo por esta fiesta que será algo muy rumboso.

**Fallecimiento de don Jaime Brenes C.**

Estando ya en prensa nuestro Diario recibimos ayer tarde la triste nueva de haber fallecido en esta capital el profesor don Jaime Brenes Castro, caballero intachable y de una consagración verdadera a la difícil y ardua tarea de la enseñanza. Nacido en un hogar de maestros, se dejó sentir en él muy pronto la influencia del ambiente, y así lo vimos consagrarse desde muy joven a la noble misión del educador. Pierde el Magisterio con su muerte uno de sus más positivos valores, pues su labor unida a la de don Porfirio y de la niña Fidelina ha contribuido a darle mérito y nombre al magisterio.

Sus honras fúnebres se verificarán a las 10 horas de la mañana de hoy en la Iglesia de La Soledad saliendo luego el fúnebre cortejo, con un numerosísimo acompañamiento hacia el Cementerio General.

En esta hora de dolorosa prueba para la familia Brenes Castro, "EL SOL" se identifica con su pesar y hace presente las muestras de su más sentida condolencia a su esposa doña Pacita A. de Brenes, a su hijo Víctor Manuel Brenes, a sus hermanas Fidelina, Delfina Enríquez, Leopoldo, recaredo Brenes y ha Antonia Peralta v. de Brenes y a sus demás familiares para quienes también se hace extensivo nuestro pésame.

**Servicios religiosos del domingo 1º de diciembre**

**Parroquia de La Dolorosa**

A las 5½ misa y rosario a las 6 comunión y misa rezada, a las 7 comunión general de la Orden Tercera de Sto. Domingo, misa y procesión, a las 8 misa parroquial. En todas las misas hay una breve explicación del Evangelio y se dan los avisos parroquiales.

**REUNIONES:** a las 9 de la mañana para los Terciarios, a las 2 de la tarde para Terciarias, a las 6½ para los socios de la conferencia de San Vicente de Paul.

**EN LA NOCHE:** a las 8 rosario solemne con exposición, Ejercicios del mes y procesión con el Santísimo.

Bautizos a las 12½, las partidas deben asentarse de 10 a 11

**Iglesia Metropolitana**

- 5.—Misa cantada del Santísimo Rosario.
- 7.—Misa rezada y comunión.
- 8.—Misa de tropa.
- 9.—Misa conventual.
- 11.—Misa rezada con homilía.
- 12.—Misa rezada.
- 14.—Reunión del apostolado de la oración.

## Confidencias femeninas

Cartago, Noviembre 20 de 1929

Cual es la traducción literal de las palabras italianas "Chi lo sa" en español? "Quien sabe" es la traducción más aproximada, aunque no tenga el mismo vigor en nuestra lengua que en el italiano.

JUISITA

Alajuela, Noviembre 20 de 1929

Me gusta mucho el licor y desearía dejarlo. Nadie sabe de este vicio que cultivo a solas, pero me apenan los estragos que está haciendo en mi organismo y en mi aspecto en general. Conoce Ud. algún medio para libertarme de este hábito que me ha vuelto hosca, terca y mal humorada la mayor parte del tiempo y me ha aislado de la sociedad y de mis familiares?

MYRIAM

Una fuerte voluntad salvará a Ud. del vicio.

**EL BROOKLYN - TALLER MECANICO**

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

Por falta de espacio  
**LIQUIDAREMOS**  
desde el Lunes 2 de Dic.

UN GRAN STOCK DE

**JUGUETES**

VEA NUESTRAS VITRINAS

**TIENDA ROMERO GONZALES HNOS.**



*Un apetito formidable.*

El apetito, como Vd sabe, es el mejor barómetro de la salud de los niños. La falta de apetito revela generalmente la proximidad de alguna enfermedad.

Ensaye Vd. el



del Dr. Wander.

El siguiente testimonio de una profesora de internado, es por demás interesante. Dice así:

«Niña S. P., 9 años. La cura de Jemalt duró del 17 Enero al 26 de Febrero. La pequeña lo ha tomado siempre con el mayor gusto. La madre declara que su hijo no ve nunca satisfecho su apetito. Tiene un apetito formidable.»

**Influencia sobre el aspecto general:** Semblante agradable; buen color.

**Influencia sobre la actividad:** Desaparecieron la fatiga y la apatía.

**Influencia sobre el trabajo:** Alumna excelente.

El Jemalt estimula el apetito como el aceite de hígado de bacalao, pero no tiene el olor ni el sabor que tanta repugnancia engendran en los niños. El Jemalt es un polvo granulado, de sabor delicioso y que se toma sin dificultad; los niños lo aman como una golosina.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS DEL PAIS



(a cortar)

Hágame Vd. el favor de enviarme franco y gratis una muestra de JEMALT.

Nombre: \_\_\_\_\_

Calle: \_\_\_\_\_

Localidad: \_\_\_\_\_

*Sin el sabor desagradable, ni la forma oleosa del aceite de hígado de bacalao.*

# Avisos Económicos

## Jardinería "El Porvenir"

Antiguamente de Braghiroli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

## Casa de alquiler

Nueva, de alquiler, con siete departamentos y solar espacioso. 150 varas al Sur, pulpería "La Criolla" del Barrio del Pacífico. —Entenderse con Carlos Centeno R. o Emilio Araya en La Tribuna.

## Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos. 75 varas al Este de la pulpería "La Playa" Estación del Pacífico, San José.

**Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL**

## Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor Lara. 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

## Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono transmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

## Señorita

Con alguna práctica y modestas pretensiones, desea colocación en tienda o almacén. Dirigirse a este diario.

## Panadería del Paso de la Vaca de Soto

### Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

## Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

## Para las Fiestas

**Se vende un Tobogán grande, Dirigirse al apartado 53.**

## Arriendo.

Se alquila una casa en el barrio Otoya, con luz, agua y completamente amueblada—Entenderse en la redacción de "EL SOL"

## Plan para el sorteo de 10 de Dicbre. 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

### Valor en premios: 100.800-00 colones

|  |                       |
|--|-----------------------|
| 1 premio mayor de ₡ 50.000.....  | ₡ 50.000-00           |
| 1 " " " 8.000.....   | 8.000-00              |
| 1 " " " 4.000.....   | 4.000-00              |
| 1 " " " 1.000.....   | 1.000-00              |
| 3 " " " 500.....   | 1.500-00              |
| 19 " " " 200.....  | 3.800-00              |
| 10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.  | 2.000-00              |
| 10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u. | 1.000-00              |
| 79 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.....  | 7.900-00              |
| 720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.....      | 12.600-00             |
| 850 premios  | Valor..... 100,800-00 |

## El boxeo en descrédito

El registro social americano, especie de almanaque de Gotha, que refiere la historia de las gentes de abolengo, con exclusión de sus fortunas, ha borrado de la lista a Polly Lauder, que se casó con el boxeador Gene Tuney y ha colocado al coronel Lindbergh y su esposa en su lugar. El boxeo está en baja a pesar de que Gene Tuney gusta de hablar de Literatura y recitar a Shakespeare.

## Contra las drogas heróicas

Un nuevo congreso, en la serie de innumerables congresos que se han reunido para éste fin, está sesionando actualmente en Berlín para ocuparse de combatir el desarrollo del vicio de las drogas. Es curioso notar que los mejores esfuerzos fracasan siempre y el vicio se enseorea cada día más, a pesar de los congresos internacionales y de las leyes locales que lo combaten.

## La trata de blancas en EE. UU

No obstante los trabajos emprendidos por la Liga de las Naciones la trata de blanca florece en todo su esplendor en todas partes del mundo, y ahora es Canadá quien se queja del bajo negocio. Es curioso observar que en Canadá hay virtualmente dos códigos de moral: en la provincia de Ontario domina el código inglés, pero en la provincia de Montreal hay más libertad porque se rige por las prácticas francesas.

## La Liga de las Naciones de nuevo en ridículo

Esa pomposa organización mantenida por Inglaterra y Francia para maniobrar en su política, y sostenida por la ingenuidad de los países de todo el mundo, especialmente de los latino-americanos, ha dado otra prueba de su ineficacia en el caso de socorrer a los rusos-alemanes, a quienes el soviet echó de Rusia, confiscándoles sus propiedades por medio de altas tributaciones fiscales. La Liga ha alegado pueriles razones jurídicas, ha dado mil excusas y la cosa se queda como antes. Rusia está desafiando a todo el mundo porque es fuerte.

## Los prusianos se quejan de la cámara

Los ministros de Prusia se quejan de la falta de cortesía e incultura de los miembros de la Dieta, que usan un vocabulario poco adecuado para la dignidad de la asamblea y para la persona de los altos funcionarios del estado. Los prusianos no gustan del desorden, y es probable que se dicte alguna disposición que los obligue a cambiar de sistema o de vocabulario en provecho propio y en provecho de la nación. No sería pertinente copiar la idea en Costa Rica?

# Maypole

**EL TE DE GUSTO EXQUISITO**

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA,  
LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

## Hay Crisis?

Si la cerveza Traube no existiera la crisis porque atraviesa el país sería una cosa insostenible; pero a Dios gracias todavía nos quedan algunos beneficios como el de esta deliciosa cerveza que constituye una de las alegrías del espíritu. Pruébela y se convencerá.

## Asociación Nacional Productores de Café

### Fletes a Londres

Los señores W. H. Renwick y Co. Ltd., por medio de su Representante don Manuel F. Quesada, ofrecen un servicio permanente para el transporte de café, de Puntarenas a Londres, en vapores directos debidamente asegurados, llegando el primer barco en el mes en curso al Pacífico.

La tarifa, según indican, es como sigue: 55 chelines por tonelada de (100 ks.) para café oro y 75 para el pergamino.

Flete Ferrocarril de San José a Puntarenas (al Muelle) ₡ 16,24 por tonelada oro; y ₡ 17,40 por tonelada pergamino. En cuanto al servicio en el muelle, oportunamente el Ferrocarril hará los arreglos del caso.

Esta Cámara, en atención al servicio satisfactorio que en la emergencia del año anterior prestaron los barcos de dicha Compañía, recomienda a los exportadores ese servicio.

San José, Noviembre 7 de 1929



**VERMIFUGO**

**SAN ANTONIO**

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la **FARMACIA ESPAÑA**

LUCAS MORUA  
Farmacéutico  
CARTAGO - C.-R.

De acción pronta

Eficaz

Inofensivo

Se administra con jugo de naranja dulce

Pídalo en las Boticas

Royal Netherlands Steamship Co.

## Compañía Real Holandesa de Vapores

**EL VAPOR**

# STUYVESANT

7.200 Toneladas

Saldrá de LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre

El 28 de Noviembre de 1929

**LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS**

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes Dirijase a SASSO & PIRIE, Sucesores, Agentes Generales

**ALBERTO ARAGON** Sub-Agente, Limón

# Tribuna popular

# EL SOL

# Las rivalidades entre las compañías petroleras americanas e inglesas

Director  
DAVID SAAVEDRA  
Gerente  
MANUEL SAAVEDRA H.  
Radiotelegrafista  
FRANCIS L. BERNARD

OFICINAS  
Imprenta y Administración:  
Avenida de las Damas 100 varas  
al Oeste del Parque Morazán.  
Teléfono  
Administración: 3404  
Suscripción Mensual..... \$ 2-00  
Número suelto..... 0-10  
Número atrasado..... 0-20  
Anuncios, precios convencionales.

Tribuna popular dará cabida a la opinión de los que quieran escribir sobre asuntos vitales. 200 palabras es el máximo de esta colaboración.

La rivalidad entre las compañías petroleras inglesas y americanas se manifiesta cada día con más vigor en las diferentes partes del mundo donde sus intereses se chocan, y ahora no ha podido ponerse de acuerdo en las cuestiones de la producción en Venezuela. En Rusia han tenido dificultades. La Standard Oil Company hacia un negocio con el soviets, mientras el soviets se había burlado de los derechos de la Royal Dutch Oil Company de Londres.

No sé porqué el doctor Montero le ha dado por hablar de gente del gobierno, sobre todo desde que perdió el buen remunerado trabajo que tenía en uno de los hospicios de la capital. En otras ocasiones yo era amigo y hasta defensor de

las ideas del doctor Montero, pero ahora he reflexionado y las considero producto de un hombre despechado. Compórtese mejor doctor Montero y piense dos veces antes de hablar.

JUAN DE DIOS

# Anúnciese en El Sol

# Aerogramas de ayer

# El banco de reparaciones no será una institución política

## Felicitaciones al presidente electo

México, 30.—Las felicitaciones dirigidas al Ingeniero señor Ortiz Rubio, continúan llegando de todas partes con motivo de su enorme triunfo. El cuerpo diplomático, sus amigos, los particulares etc., le presentan su homenaje en términos llenos de cariño.

## Gran baile en el puerto de Acapulco

México, 30.—Ayer se efectuó un gran baile social en Acapulco en honor del señor presidente de la república Lic. Portes Gil, con motivo de su visita a ese puerto.

## Fue declarada oficialmente la elección

México, 30.—De acuerdo con la constitución política de la república, declaró hoy la Cámara de Diputados oficialmente, Presidente Constitucional electo de los Estados Unidos mexicanos al Ingeniero Pascual Ortíz Rubio para el período que principia el día 5 de febrero próximo.

## Homenaje Nacional a un Arzobispo

Santiago de Chile, 30.—El presidente Ibáñez presidió el grandioso homenaje nacional que se le tributó al arzobispo Errazuriz, contestó en nombre de éste, Monseñor Miguel Miller agradeciendo el homenaje en nombre del arzobispo que por su avanzada edad no pudo asistir a la fiesta. Acompañado del ministro del interior Sr. Bermúdez y el edecán Calvo, el presidente Ibáñez visitó al arzobispo, quien sumamente conmovido agradeció la fineza del primer magistrado de la nación. El señor Errazuriz ha recibido millares de telegramas y cartas de felicitación.

## Una invitación de la Universidad de México

Río de Janeiro, 30.—El Embajador de México en esta capital hizo en nombre de la Universidad de aquella república una invitación para el envío de una delegación de estudiantes del Centro Cuanthemoc, así como a los estudiantes que separadamente deseen visitar a México en febrero próximo.

## Ha aparecido la viruela en Londres

Londres, 30.—Hay alarma entre el cuerpo médico por la aparición de numerosos casos de viruela en esta

capital, pues se teme que la plaga se propague. Los médicos han advertido la necesidad de proceder desde hoy a una vacunación general en todo el país. En los hospitales de esta metrópoli existen actualmente 296 casos del terrible flagelo.

## Grandes inundaciones en Portugal

Lisboa, 30.—La ciudad Ponte Barca y parte de la de Lisboa, fueron inundadas hoy después de un aguacero torrencial que arrastraba los objetos a su paso en el Norte y en el Centro de Portugal, interrumpiendo el tráfico en varias partes. El río Lima subió dieciséis pies. Las autoridades locales han pedido al gobierno ayuda para los damnificados, que son muchos, y que han quedado muchos de ellos sin hogar.

Philliph Snowden, el leader laborista inglés, que ocupa un puesto en el gabinete de Mac Donald, desacreditado por su voracidad de capitalista en la cuestión de la confiscación de las propiedades alemanas en Inglaterra, ha declarado que el banco de las reparaciones que se estableció en el plan de

Youn, para liquidar los pagos de Alemania en favor de los aliados, está libre de influencias políticas de Inglaterra o de Francia o de los Estados Unidos.

Pero la gente creará las palabras de un hombre tan voluble como el leader laborista?

# Los rusos rechazan la mediación de las potencias

Rusia no es un país que gusta de las mediaciones de sus vecinos ni de los americanos en sus cuestiones internacionales, porque sabe que esa intervención es interesada y tiende a inclinarse en cierto sentido o en otro, y ha rechazado ayer la

propuesta que le pretendían hacer Francia e Inglaterra para participar en las negociaciones de paz.

El ejemplo debería seguirse en estos países, aunque son tan débiles que no tienen derecho de pensar.

## PLANCHAS DE CARTON ESPECIAL

PARA

## CIELOS Y PAREDES

## Marca "GUARD"

3/16 DE ESPESOR

FABRICADO POR

## THE BEAVER COMPANY LTD.,

LOS FABRICANTES MAS ANTIGUOS DEL RAMO

Tenemos en existencia los siguientes tamaños

32" x 72"

32" x 84"

32" x 132"

FERRETERIA

# Miguel Macaya & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

# Ventas de cafe de Costa Rica en Londres

Semana que terminó el 10 de octubre de 1929: cantidad ofrecida en la semana 415 sacos de los cuales 169 para el consumo interior y 246 para la exportación. Se vendieron 338 sacos a un precio medio de 132-10 por c. w. t.

Semana que terminó el 17 de octubre de 1929: cantidad ofrecida en la semana 478 sacos de los cuales 221 para el consumo interior y 257 para la exportación. Se vendieron 196 sacos a un precio medio de 150-6 por c. w. t.

Semana que terminó el 24 de octubre de 1929: cantidad ofrecida en la semana 159 sacos, todos para consumo interior. Se vendieron 136 sacos a un precio medio de 142-11 por c. w. t.

Semana que terminó el 31 de octubre de 1929: no hubo oferta de ninguna clase, ni se vendió nada durante la semana. Hasta

esta fecha ha habido, durante la estación, una oferta total de... 158,802 sacos de café de Costa Rica, distribuidos así: 89,878 para el consumo interior y... 68,924 para la exportación.

(Datos enviados por el Consulado General de Costa Rica en Londres).

## Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ  
Frente a La Alhambra  
Tel. 2119

# Ventas de café de Costa Rica

Londres 15, 10 50 a. m. 23 noviembre 1929.

Relaciones.--San José, Costa Rica. Nueva cosecha hasta la fecha

ofrecidos 738 sacos, vendidos 514, término medio 102-3.--

CONSULADO GENERAL DE COSTA RICA.

# Revista del Mercado de Abastos

La baja de los artículos de consumo se ha acentuado en el curso de la semana que termina hoy y el público se muestra satisfecho del descenso, especialmente en una época angustiada como la presente.

**Dulce.** El dulce de Grecia por atados un colón, Poas, 0.90 centavos. Grandes provisiones de dulce en tamugas han arribado de los cantones de San José, que vendió a un colón el atado.

**Manteca.** La extranjera se ofrece a 26 colones la lata; del país a 90 colones quintal. Por libra se cotiza a 0.90 la extranjera y a 1.20 la del país.

**Café.** De la cosecha anterior se vendió a 72 colones segunda calidad a 72 colones, tercera calidad a 60 colones.

**Azúcar.** Procedencia de Guatemala y El Salvador se vendió a 24 colones quintal; en lotes pequeños el precio es de 24.50 colones.

**Maíz.** Los precios han bajado. La cajuela se vendió a 80 colones, y el cuartillo a 95.

**Frijoles.** Los altos precios de la semana anterior sufrieron un descenso y a mediados de la semana se vendió a 14 colones la cajuela de frijoles del país. Frijoles criollos se venden hoy a 12 colones la cajuela y por cuartillo a 3.70, la libra a 0.40.

Han arribado las primeras remesas de la estación procedentes de la nueva cosecha, que han influido las cotizaciones del mercado.

**Tabaco.** Altos precios rigieron al mercado de Tabaco. Palmareño se vendió a 275 colones el quintal; segunda calidad a 150 colones; y tercera a 75 colones.

**Arroz.** El arroz estuvo también afectado por la baja de los precios en los artículos de consumo.

El de primera uativo se vendió a 27 colones y segunda clase de 23 a 25 colones.

El extranjero se vendió a 29 colones, el de segunda a 26 colones. Hay un gran stock de arroz en el mercado.

**Almidón.** 45 colones el quintal. Este artículo es el que más bajas ha experimentado en el curso de esta semana.

# Viaje del Ministro Médiz Bolio

Se nos informa que el Señor Ministro de México en Costa Rica, Don Antonio Médiz Bolio, tiene en perspectiva un viaje a su patria que realizará próximamente.

En relación con eso se observa que es probable que ese distinguido intelectual llegue a ser Gobernador de Yucatán en un periodo cercano de Gobierno.

## Anúnciese en El Sol

### Sanción contra casos de Prevaricato

Se retiraron los Magistrados Dávila y Guzmán.

Vista una información levantada por el señor Inspector Judicial de la cual aparece que el Alcalde Segundo de Heredia, señor José Mercedes Aguilar, se interesó en la tramitación de

**Papas.** La papa no experimentó sustanciales cambios en los precios, que son más o menos los de la semana anterior. Papas blancas de buena calidad se vendieron a 30 colones el saco.

la excarcelación de un reo contra quien se sigue causa en el Juzgado del Crimen de Alajuela; que el Notificador de las Alcaldías de Heredia, señor Alejandro Ulloa Flores, se interesó igualmente en una acusación presentada por Franco Aguilar Salazar; y leídos los informes de esos funcionarios, se acordó: imponer a los citados Aguilar y Ulloa la corrección disciplinaria de advertencia, sea la primera del artículo 190 de la Ley Orgánica de Tribunales, y transcribir el informe del señor Inspector Judicial al Poder Ejecutivo en cuanto se refiere al Agente Fiscal de Heredia y al Fiscal de Corte.

El Magistrado Fernández Rodríguez votó con relación al Alcalde revocan su nombramiento.

# Interesante vista de Casación celebrada ayer

Ayer por la tarde celebró una interesante vista de Casación en el proceso por homicidio y lesiones en que son partes por un lado el señor Silvestre Villalobos, acusador, padre del occiso Manuel Villalobos, de quienes es abogado el Lic. Don Víctor Trejos, y por otro Alberto Lara, lesionado en una mano, y Joaquín Lara, su hermano.

Los sucesos que originaron la tragedia a que se refiere el juicio, tuvieron efecto en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia el día 29 de junio de 1927 en que se festejaba en esa población al Santo Patrono San Pedro. Como a las 12 del día de esa fecha hubo una riña entre Villalobos, Manuel y Alberto Lara en la que el último resultó con una herida

Cinco horas después parece haber habido otra lucha en que resultó mortalmente herido Manuel Villalobos, quien falleció.

El proceso se complica porque no hay prueba en que conste que fue Alberto Lara el que hirió a Villalobos, pues hay quien piensa que pudo haberse herido al huir por entre las malezas; pero es lo cierto que nadie declara haber visto a Lara hiriendo a Villalobos. El padre de este, don Silvestre, es el único que dice que el matador de su hijo fue Alberto por haberse así confesado antes de morir. El Fiscal de Corte, Lic. don Humberto Flores, quien hizo esta vista, declara que como Juez no halla dos pruebas que coincidan en que fuera Alberto Lara el matador de Manuel Villalobos.

## Hidroquinona en lugar de Bromoquinona Equivocación de un farmacéutico

Qué diría Ud. caro lector si le aplicaran una poción de hidroquinona en lugar de bromoquinona, la medicina que le había aconsejado el médico?

En una farmacia muy conocida se ha incurrido en la equivocación. En lugar del bromoquinona le entregaron al cliente un poco de hidroquinona, que luego

tomó con resultados nada agradables.

Como la hidroquinona es uno de los desarrolladores más fuertes que se usan en cinematografía no le habrá producido efectos en el paciente y le habrá fotografiado o revelado los intestinos?

## Piense en el futuro de su familia! 10 céntimos al día

producirán MIL COLONES para su familia a la hora en que ocurra la muerte de Ud.

¿Cuántos dieces botamos diariamente, sin utilidad ni objeto alguno? Pues bien, uno solo de esos dieces invertido en una póliza de seguro de vida pondrá a la familia a cubierto de la angustia que trae la falta de dinero inmediato para subvenir a los gastos ocasionados a la hora de la muerte del jefe de la familia.

Pólizas de vida sin examen médico, desde mil a dos mil colones

Llene el cupón adjunto, envíenoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una póliza de seguro sin examen médico.

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS. DEPARTAMENTO DE VIDA**  
Garantía y responsabilidad plena del Estado

RECORTE ESTE CUPON

Banco Nacional de Seguros

Depto. de Vida,

San José de Costa Rica.

Mi nombre completo es.....

Mi dirección es.....

Mi ocupación es.....

Sexo.....

Nací en..... el día..... de..... de.....

(Si no recuerda la fecha de su nacimiento diga qué edad tiene)

Desearía un seguro por \$.....

(Este cupón lo he recortado de El Sol)

## Aerogramas El frío llega a New York

New York, 30.—La ola fría que se mantenía en los estados del medio Oeste, ha comenzado a invadir los estados orientales registrándose hoy en esta ciudad la más baja temperatura de la estación.

### Fué rescatada una misionera

Pekin, 30.—La señora de Oscar Hallestadt, misionero americano secuestrada cerca de la frontera de Honan por unos bandidos ha sido rescatada sana y salva, según despachos recibidos hoy aquí. Los bandidos habían retenido también al reverendo Mathías Krentzin; a ambos les pedían una multa de \$ 3.000 por su libertad.

### La rebaja de impuestos en Norte América

Washington, 30. — Una oposición solapada y hasta cierto punto anónima se le está haciendo al proyecto del Secretario Mellon para una reducción de impuestos de \$ 160.000.000. Sin embargo los leaders republicanos continúan empeñados en apoyar tal medida, que presentarán a la cámara la semana entrante. Las entradas quedarán reducidas un once o doce por ciento y el impuesto individual rebajado en uno por ciento. Probablemente este asunto se discutirá por primera vez el miércoles, en que el Sr. Mellon explicará su proyecto de ley.

## Un pago de la Casa de Refugio

En la observancia de la ley que dispone pagar a don Francisco Ulloa Giralt.... \$ 50.000 por cuenta de la Casa de Refugio, el Ejecutivo ha acordado pagar al albacea de la sucesión del señor Ulloa, la cantidad de \$ 10.270.50 como segunda cuota.

## TEATRO VARIEDADES

HOY - Sábado 30 de Noviembre - HOY

A las 7 y a las 8. 30.

La sensacional película española

## EL CURRITO DE LA CRUZ

con una gran corrida de toros en Madrid.

ENTRADA 50 CENTIMOS

## MAÑANA POR FIN

la grandiosa obra cinematográfica

## LA PALOMA

PRONTO

## LOS DOS AMANTES DE VENECIA